

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, viernes, 31 Octubre de 1890.

N.º 2.795

Represalias

La prensa fusionista anuncia ya las represalias para cuando sus amigos vuelvan al poder. Así lo dice *El Correo*: «el odio intestino, exclama, que estos procesos (contra los ayuntamientos) van a levantar, será tan intenso, que de todo punto será imposible evitar represalias para el día en que vuelvan los liberales.»

¡Bonito porvenir! Suben los conservadores y procesan á los ayuntamientos fusionistas; suben los fusionistas y procesan á los ayuntamientos conservadores, con lo cual quedan á la misma altura, es decir, al mismo bajo nivel el sufragio, el régimen municipal y la administración de justicia, que aparece convertida en instrumento de odios africanos entre banderías que á la sombra del poder, alcanzado por la regia prerrogativa, se despedazan con furor.

¡Bonito porvenir! repetimos: así no es posible llegar nunca á la independencia del cuerpo electoral, ni al restablecimiento de la moralidad administrativa, ni al prestigio del poder judicial, ni al orden y á la paz moral en la vida política de la nación. Y aunque todas estas cosas deban importar poco á los conservadores, para quienes lo fundamental en el régimen político es la monarquía, es de capital interés para los liberales, cuyo fundamento político es la soberanía nacional. A tan supremo interés debían sacrificar la tentación de las represalias, y no sólo ésta, sino el poder mismo alcanzado en las antepasadas del palacio de Oriente, á espaldas de los comicios.

Quemadas las naves, fiada su aspiración al poder á las decisiones del cuerpo electoral, á éste y no á las represalias deben pedir los fusionistas el castigo de las atrocidades á que se entrega el gobierno conservador y á que ellos se entregaron en 1885.

¡Que está aún débil el cuerpo electoral! Ya lo sabemos; pero ¿es ese un motivo para aumentar sus dolencias con el desprecio al mismo que envuelven esos anuncios de represalias? Si está débil, procurad tonificarlo, atendedle, cuidadle, y si la división de los partidos que comulgan dentro de la escuela liberal es causa de vacilaciones y dudas para el enfermo, sacrificadlo todo á la inteligencia electoral de aquellos, á fin de que aparezcan ante el país con su bandera definida y clara enfrente de los conservadores.

Los negocios en Londres

Algo grave se cierne en la atmósfera político-financiera de Europa. Ocurren hechos que no pueden menos de llamar la atención de aquellos que observan y buscan la causa de los acontecimientos. El mercado monetario se halla en tales condiciones de sensibilidad, verdaderamente excepcionales, que no bastan á explicarlas ni la crisis minera de Africa, que ha reportado á estos impositores una pérdida efectiva de 52 millones de libras esterlinas, ni la crisis sur americana, que ha puesto en peligro evidente la solvabilidad de las casas más poderosas del mundo financiero, ni las fluctuaciones enormes de la plata, que después de elevar los valores americanos á cotizaciones desmesuradas, los ha traído en poquísimos días á precios exajeradamente ba-

jos, ni la imprevision financiera de los que, haciéndose inmensamente ricos, por artes de dudosa moralidad, formaron esa serie, que parecía interminable de compañías llamadas aquí «Frustr», y cuyo objeto ha consistido en tomar en firme las emisiones de acciones y obligaciones de nuevas compañías, que después han resultado un verdadero mito, representando también para el público crédulo que siguió inconsciente á nombres prestigiosos, un quebranto que representa muchos millones de libras esterlinas.

Todo esto podrá reportar la desconfianza y acusar una organización legal defectuosa, de la que ya se ocupan y han ocupado los poderes públicos, procurando remediarlo; pero esa misma desconfianza, si algo podía producir donde los ahorros se depositan en los grandes bancos de emisión y descuento, que no toman parte en esas especulaciones insensatas, era el aumento de los depósitos en numerario, produciendo así su boraturación.

Más no ocurre esto: por el contrario, el metálico desaparece y se encarece; y su movimiento y emplazamiento en cifras considerables, es irregular y activo con desmesuradas oscilaciones; de modo que las causas de estas remesas y acaparamiento desordenado, convulsivo, tienen que responder á otras que las puramente financieras.

En la última liquidación de esta Bolsa se registró la cifra excepcional de catorce quiebras de corredores, nueve definitivas y cinco que no se hicieron al cabo públicas, por reducirse á composiciones privadas con sus acreedores. Se dice que no han sido quiebras de grande importancia porque cada una de ellas, con excepción de un sólo caso, no excedió de 100.000 libras esterlinas; pero es lo cierto que su conjunto representa la no exigua cantidad de un millón y 10.000 libras esterlinas, ó sean aproximadamente 25.250.000 pesetas.

Y si hemos de dar crédito al rumor que se acentúa, muchas casas más continúan en grave peligro, y su ruina representaría una verdadera catástrofe. Lo que produjo este desastroso resultado fué la carestía del dinero y las dificultades que pusieron los grandes Bancos para hacer anticipos sobre valores cotizables. Los «márgenes» (como aquí se denominan las diferencias fijadas entre el valor en cotización y el tipo señalado para el préstamo) fueron crecidos, y no se podían arbitrar recursos sin lanzar al mercado una masa inmensa de valores que hubiera aumentado la depreciación y la ruina. Más es preciso no olvidar que los Bancos no tomaban estas precauciones sin un fundamento real y efectivo. ¿Cuál era éste? He aquí el misterio que en los círculos bien informados se repiten unos y otros al oído, y que voy á tratar de descubrir.

El Banco de Inglaterra tenía en sus arcas numerario bastante con que responder holgadamente á todos sus compromisos, y con el elevado interés de 5 por 100 en sus descuentos, tenía asegurado para la semana siguiente un ingreso que no bajaría de quinientas mil libras, como así ha sucedido en efecto. Las exigencias del Brasil, Portugal y el Río de la Plata estaban cubiertas; el Banco de Francia parecía sobradamente provisto y aun el de Berlín no ofrecía síntomas de necesidades apremiantes.

Las últimas grandes oscilaciones en el emplazamiento del oro se explicaban como necesarias para nivelar las necesidades generales de todos los mercados, des-

pués de los importantes acontecimientos ocurridos en la nación lusitana y en las dos repúblicas del hemisferio austral. Nada, pues, hacía temer una crisis repentina y tan aguda.

Más al mismo tiempo que el conflicto portugués toma cuerpo, se rompen las negociaciones italo-británicas, descubriéndose las pretensiones desmesuradas de lord Salisbury con relación al Rojo y al Mediterráneo y su intriga contra Francia y Turquía, á propósito de Trípoli y Egipto; Alemania se apercibe de los peligros á que la intentan arrastar la astucia de una parte y la candidez de otra de las dos naciones negociadoras, y entonces se comprueba que Rusia puede exigir en un momento dado al mercado inglés por encima de dos millones de libras esterlinas en metálico, creando á su banco nacional el conflicto más serio en que se ha visto empeñado. Entonces se revista el contingente de las fuerzas rusas, que dicen tiene sobre las armas un ejército de dos millones de hombres; se hace público un presente de armamento análogo al de su ejército al pueblo servio que sus relaciones con Rumanía son íntimas y cordiales; que no es ya un misterio el objetivo de los manejos ingleses en Marruecos; y en fin, se dan á conocer los síntomas, después confirmados, de que dos de los pueblos que forman la triple alianza resuelven reducirla á ellos mismos, excluyendo al elemento que intentó utilizarla en su daño y contra la paz, que era su objetivo primordial; y como es consiguiente, tras los discursos de Crispi, de sobra tardíos y que constituyen su propia acusación el pánico se apoderó de los hombres de negocios, afectando en primer término á los que resultaban instigando una conflagración universal. Berlín pidió dinero y elevó su interés, amenazando así al mercado de la City; Francia lo elevó de igual modo para conservar su metálico é impedir la extracción del lunes para Londres, que era lo que se contaba para hacer frente al requerimiento de Rusia, si se formalizaba; y lo que es natural, el crédito de la Gran Bretaña sufrió un rudo golpe, dando lugar á que su consolidado bajara un punto en un solo día.

No se crea que este es un suceso ordinario ó de fácil ocurrencia. La estabilidad de tal valor viene siendo reconocida; sus oscilaciones en un cuarto en una sola sesión son ya un suceso notado; en un medio sólo se recuerda que haya ocurrido en dos ocasiones excepcionales y críticas; alcanzó á tres cuartos cuando la de Crimea y la declaración de guerra del 70, y en un entero este es el primer caso que se registra. El hecho, pues, tiene inusitada y verdadera importancia. Tan gran baja no ocurría como consecuencia de un pánico general, sino que se operó directamente sobre el consolidado y repercutió sobre los demás valores que no descendieron en relación con aquél.

Visto el *confiteor* italiano, las explicaciones de los diplomáticos británicos, la resolución de la doble alianza y la actitud amenazante, pero pasiva hasta el presente, de Rusia, el nubarrón parece que pasa. Hoy se hace notar que la baja viene acentuándose en el papel inglés desde que comenzó esta campaña del gabinete conservador frente á la política de expansión de los otros pueblos, y que en lo que va de año, de fracción en fracción, su quebranto representa ya cuatro puntos. Corrido el velo, la opinión se impondrá, y hay que confiar en que al cabo prevalecerá la paz y el restableci-

miento del curso ordinario de los negocios.

A. REGIDOR.

La Sociedad Científica de Bruselas en Madrid

Ya nos hemos ocupado en otras ocasiones de los laudables esfuerzos de esta sociedad para aclimatar en España las exposiciones de carácter científico, artístico é industrial, que tan excelentes resultados vienen dando en otros países y que hasta ahora eran desconocidas en el nuestro.

Acostumbrados aquí á la tutela oficial en todo y para todo, ha costado un largo período de esfuerzos y de generosa perseverancia por parte de aquella sociedad para que los industriales y los productores españoles en general se convenga de que no hay iniciativa más fecunda que la que se origina de las asociaciones particulares, interesadas por amor propio y por espíritu de propaganda en la completa realización de sus propósitos.

Así se ha visto en la Exposición internacional abierta actualmente en Madrid bajo el patronato de aquella sociedad. Los productores españoles, en su mayor parte abandonados á sus propios recursos, á los limitados medios de acción que ofrece una provincia, han podido ver por sus propios ojos que al presentar allí los productos de su industria, que al poner en manos de la Sociedad Científica de Bruselas las muestras de su fabricación, encontraban en aquella un patrono poderoso, un auxiliar decidido, que poniendo á disposición de sus clientes eficaces medios de publicidad, abre para la industria española los principales mercados de Europa y América.

La Exposición internacional, abierta actualmente en los jardines del Buen Retiro de Madrid, constituye el primer paso en un nuevo camino para el desarrollo y engrandecimiento de nuestra industria nacional, que debía llamar poderosamente la atención de los poderes públicos más bien que las pequenezas de esa política menuda que tanto les absorben. El desarrollo de los grandes intereses vitales para los pueblos no se consigue sino con el estímulo y las recompensas á los que producen.

Por eso Bélgica, que es la tierra clásica de las exposiciones, ha conseguido llegar á la envidiable altura de su riqueza, que hoy admiran las naciones que no han sabido imitarla.

El día en que los productores españoles prescindan de la protección oficial, que en vano esperan, y confíen la prosperidad de sus empresas al espíritu de asociación y de propia iniciativa, habremos dado un gran paso en el camino de nuestra regeneración industrial.

(*El Mercantil Valenciano.*)

Extranjero

La entrevista de los Sres. Caprivi y Crispi, tendrá lugar en Monza del 5 al 10 de noviembre próximo. El rey de Italia que se encontrará en un castillo, recibirá al Sr. Caprivi. No asistirá á esta conferencia el conde de Kalnoky que se quedará en el Tirol para restablecerse en su salud.

La emperatriz de Austria llegó a Liora a bordo de su yacht. A pesar de no haberse recibido en el Vaticano, noticias de su llegada, es muy posible que la emperatriz visite a Su Santidad para darle las gracias por el pésame que le envió cuando el suicidio de su hijo el príncipe Rodolfo.

La ida repentina a Nápoles del señor Crispi ha motivado el no celebrarse Consejo de ministros como estaba anunciado. Crispi conferenciará con lord Dufferin sobre los asuntos de Africa. En el Consejo que tendrá lugar a su vuelta, se fijará la fecha de las elecciones.

Los socialistas Werner en Charlotemburgo, y Klein en Berlin, dieron cuenta en dos reuniones, de su actitud y de su oposición en el Congreso de Halle. Obtuvieron un voto de confianza.

El 15 de Enero empezarán las conferencias para mejorar las comunicaciones entre Italia y Alemania por el Brenner y San Gothardo.

El Sr. Naquet manifestó á un redactor de un periódico alemán, que dentro de poco tiempo publicará un libro titulado «El socialismo colectivista y el socialismo liberal.»

Un periódico alemán el *Monitor del Imperio*, trata largamente de las circunstancias por las cuales se hizo público el decreto apócrifo autorizando el comercio de esclavos.

Los árabes del Continente buscan obtener facilidades para la compra de negros, por haber tenido que abandonar sus tierras por falta de brazos. Remitieron, á título de proyecto, al jefe de la estación alemana en Bagamoyo una solicitud.

El funcionario alemán tomó simplemente acta.

¿Cómo se hizo pues para hacer público una copia de este documento? Hé aquí lo inexplicable.

Los árabes de Zanzibar habrían amenazado, muchas veces, emigrar á tierra firme en donde el decreto del sultán prohibiendo el comercio de esclavos era letra muerta.

A fin de impedir esta emigración conveña al comisario imperial publicar el decreto de prohibición.

Se hizo circular por todas partes la acusación perfectamente injustificada que el tráfico de negros era consentido en el territorio alemán y el proyecto fué publicado.

Añade dicho periódico, que el autor de la calumniosa información no ha podido ser descubierto, por haberse negado el cónsul inglés á dar al consulado alemán los nombres de las personas que le habían dado la noticia falsa.

Dícese que muchas casas de comercio alemanas han resuelto establecer grandes fábricas de tejidos en Nueva-York, con el objeto de no abandonar su negocio por el aumento de la tarifa Mac-Kinley.

Dícese que la enfermedad de Guillermo II se ha agravado considerablemente durante estos últimos días. Los médicos que le visitan opinan que si el mal continúa haciendo progresos, será necesaria una operación.

(La Publicidad.)

MAHON

Museo Municipal

Este Museo está abierto al público todos los domingos, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Permanece cerrado todos los demás días.

Ademas de los donativos se admiten tambien objetos artísticos, en calidad de mero depó-

sito, por el tiempo que gusten los deponentes.

A bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés», ha llegado hoy á esta ciudad nuestro querido amigo y correligionario D. Miguel Pons Fábregues, hijo de nuestro difunto gefe D. Francisco Pons Alzina.

Dámosle nuestra más cordial bienvenida, al par que sentimos la causa que le ha obligado á abandonar sus ocupaciones de Barcelona, para trasladarse á esta ciudad.

Se recuerda á los que deseen formar parte de la Sociedad que se está organizando para establecer el alumbrado por gas en esta ciudad, que mañana 1.º de Noviembre, á la una de la tarde, se cierra la suscripción de partícipes abierta en el escritorio de D. Juan Taltavull, en la cual figura ya suscrito el capital nominal de pesetas 250.000 acordado en la reunión pública celebrada en el salon de las Casas Consistoriales, siendo 184 el número de socios. Si acuden más suscritores se procederá al prorrateo convenido.

Esta noche, conforme venimos anunciando, tendrá lugar en el casino El Isleño una función por la compañía de los Sres. Fiol y Miquel, poniéndose en escena la aplaudida zarzuela en tres actos de Barbieri. «Un tesoro escondido». La propia compañía dará mañana en el Teatro Principal la bonita zarzuela en cuatro actos «Mam'zelle Nitouche».

En poder del guardia municipal Sebastian Femenias se halla un burro que se encontró vagando dias pasados por las calles de esta ciudad, el que se venderá en pública subasta el domingo próximo en los exclaustros del Carmen, si no se ha presentado su dueño á reclamarlo.

Hoy el día ha amanecido lluvioso, habiéndose tan solo contentado las nubes, con enviarnos durante él algunas ligeras rociadas, que han dado lugar á que luciera el sol á cortos intervalos.

El baile que, como todos los domingos, debía tener lugar el próximo en el casino El Consey, se celebrará mañana día de todos los Santos, empezando á las 8 y media.

A calentarse pues los piés, bellas pollitas.

A consecuencia de haber subido el precio de la piedra, que se extrae de las canteras de Alcañar, se han pedido muestras y precios de la piedra, que se saca de Santañy (Mallorca), muy superior á la de Alcañar.

En caso de hacerse pedido de este último material, se han hecho proposiciones para conducirse á nuestro puerto, por buque de vela, bajo la misma tarifa establecida entre el embarcadero de Santañy (cerca del cabo de Salinas) y el puerto de Palma.

El día 25 se verificó la tercera subasta para el arriendo del Teatro Principal de Palma, que fué adjudicado al licitador nuestro querido amigo D. Basiliso Perez.

Tambien se han recibido proposiciones del primer actor Sr. Bueno y en caso de ser aceptadas, las funciones empezarian el día 15 del próximo Noviembre.

Anoche tuvo lugar en el Teatro Principal, con poquísima concurrencia, la anunciada función por la compañía que dirige el Sr. Fiol, poniéndose en escena «Campanone».

Lástima es que el público mahonés no premie cual merecen á los artistas de la citada compañía, llenando por completo el local.

Llamamos la atención de nuestros lectores, por si les interesa, sobre el anuncio del Regto. Infantería de Baza que en otro lugar publicamos.

Durante el presente mes han ingresado en la Administración Subalterna de Hacienda de este partido 84.861'11 pesetas, habiéndose pagado 56.839'99 pesetas.

En vista de las noticias que se han recibido del Continente, queda dispuesto que cuantos buques lleguen á Mallorca procedentes de la costa del Mediterráneo, desde la frontera de Portugal, sean sometidos á cinco dias de observacion, en vez de los ocho á que hasta ahora se hallaban sujetas.

He aquí todo un curso de derecho inquisitorial, que, en forma de vacuna no cedalista proponen los alumnos de la boina, para hacer la felicidad de España:

Varios integristas vascongados partidarios del Sr. Nocedal han propuesto al obispo de Vitoria unas cuantas bases para la union de los católicos de la diócesis en todo lo que se relacione con la política.

Segun dichas bases, lo primero que debe hacerse es declaracion pública de que el liberalismo es pecado; despues comprometerse á defender el poder temporal del Papa y la unidad católica con el principio de la inquisicion; luego defender los fueros vascongados y de todas las regiones; llamarse católico á secas, suprimiendo los calificativos integrista, carlista y mestizo, y por último no votar para concejal, diputado provincial, diputado á Cortes, ni senador á quien no proclame públicamente todo lo que antecede.

Con el presente número se reparte un prospecto que contiene una descripción del acreditado establecimiento de «Aguas Azoadas de Barcelona» junto con una reseña de las enfermedades en que son útiles dichas Aguas recomendadas hoy día por los principales médicos de España.

De los billetes del día 30 del actual, espendidos por la Administración número 2 de esta ciudad, han salido premiados con 500 pesetas cada uno, los números 6 907, 9.220 y 10.472.

Hemos recibido el núm.º 20, año III, de la *Revista Apícola*, dirigida por nuestro querido amigo el inteligente apicultor D. Francisco F. Andreu.

- Hé aquí el sumario:
- I. Las italianas.—Una entrevista.—
 - II. Traslado de colmenas en Palestina.—
 - III. La union de dos colmenas.—IV. El biciclo en manos de un apicultor.—
 - V. La vendimia, medicinal.—VI. Los males de la agricultura.—VII. Nuestros suscritores.—VIII. Bibliografía.

Relacion de los pasajeros que ha conducido el vapor correo *Nuevo Mahonés*, llegado esta tarde:

DE BARCELONA

D. Joaquín Cabañas, un Sr. Comandante y dos hijas, un Sr. Comisario de Guerra, Toribio Rebasal, José Prieto, Adolfo Colín, Juan Brion y esposa, Ernesto Gelats, Miguel Pons, Carlos Huguet, Francisco Catalá, Carlos Pujadas, José Bargallo, Miguel Llés, Santiago Numiel y esposa, Diego Barceló, esposa y cuatro hijos, José Raqué, Juan Ríchart, dos soldados.—Total 29.

D. Agustín Fuster y Fernández, Medico cirujano, socio corresponsal de la Real Academia de Medicina y Cirujia de Murcia y del Ateneo, Antropológico. Presidente honorario de L' Unione dei benemerite di tutte le nazione, premiado por el Ateneo Antropológico, etc.

CERTIFICO: Qué hace algun tiempo vengo empleando los «Salicilatos de bismuto y cério» del Dr. Vivas Pérez en el tratamiento de las diarreas, habiendo obtenido en todos los casos un pronto y brillante éxito muy superior al conseguido ordinariamente con los demás preparados que para combatir este sintoma se emplearon.

Y para que así pueda hacerse constar donde convenga libro la presente en Molina de Murcia á 18 de Octubre de 1888.—Agustín Fuster. 18

BOLSA DE MADRID

30 de Octubre 4 t.

4 por 100 interior	77'000
4 por 100 amortizable	88'650
Billetes Hipotecarios de Cuba	103'000

BOLSA DE BARCELONA

30 de Octubre 4 40 t.

4 por 100 interior	77'050
4 por 100 exterior	78'450
4 por 100 amortizable	88'500
B. H. de Cuba	102'750
Banco Hispano Colonial	64'000
Acciones ferrocarril Francia	54'300
Id. Norte	78'000
Id. Orense	19'500
Id. Almansa	122'500
Obligaciones Francia	00'000
Id. Norte	80'500
Id. Orense	00'000
Obligaciones Almansa	76'870
Compañía Trasatlántica	86'370
Cubas nuevas	95'750

Empeños del Casino Mercantil

Interior	40 rs. vn.
	paga alcista.

Rgto. Infantería de Baza núm.º 56

Debiendo proveerse con arreglo á lo prescrito en circular n.º 79 de 12 de Marzo de 1884 tres plazas de músicos de 2.ª clase correspondientes á fliscorno, cornetin y clarinete, así como dos de 3.ª que corresponden tambien á cornetin y clarinete, las cuales han resultado vacantes en este cuerpo, se hace saber por medio del presente anuncio, á fin de que los que se crean llenar las condiciones reglamentarias para poder optar á ellas se presenten en el cuartel de Infantería de esta Plaza el día 2 de Diciembre próximo á las 10 de su mañana.

Mahon 31 de Octubre de 1890.—El Coronel, De orden de S. S., El 1.º Teniente Secretario, Ignacio Jurado.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 31

De Barcelona vapor-correo *Nuevo Mahonés*, cap. D. Miguel Tudurí, con 29 trip., 38 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados.

Día 31

Para Barcelona berg. «Chile», capitán D. Salvador Coll, con 10 trips. y maderas.

Para Ciudadela pail. «San José», patron Gabriel Mercadal, con 6 trips. y lastre.

Crónica religiosa.

SANTOS DE HOY

Stos. Froilan ob., Nemesio diác. y Quintín mrs., y Sta. Lucila vg. y mr.

SANTOS DE MAÑANA

La fiesta de Todos los Santos Stos. Haroldo rey mr., Amable pbro., y Sta. María mr.

Correo de hoy

Carta de Madrid

Madrid 26 de Octubre.

De todos los partidos que juegan en la política española, ninguno en situación mas falsa que el que todavia diri-

ge el señor don Práxedes Mateo Sagasta.

Partido de incertidumbres, así en el poder como en la oposición, pudo responder, por ese mismo carácter, en algún momento histórico, á las exigencias del estado social. Allá, cuando la muerte del rey D. Alfonso, todo eran incertidumbres, precisábase en efecto al frente de los destinos del país hombres que, como los que dirige Sagasta, se presentasen en las ideas y practicasen con su conducta, un tira y afloja que, sin alarmar á los que habían hecho la restauración, diesen su confianza á las huestes democráticas y republicanas.

Esto en lo político; que en lo económico convenia también un gobierno sin criterio, como el de Sagasta, que dejase las puertas abiertas á todas las opiniones y que permitiese la debida expansión á la corriente proteccionista hasta entonces amortiguada por la ficticia que crearon los diez ó doce proteccionistas que han puesto á España en el estado triste en que se encuentra.

Pero aquella necesidad, hoy ha desaparecido. Al presente, tanto en lo económico como en lo político, precisáanse bien definidos ideales. Conquistado el sufragio, hace falta que los partidos que aspiren al poder digan con precisión á título de que lo piden. No es programa el de la conducta, ni es suficiente la promesa de que en la aplicación de las leyes habrá mas sinceridad. Estamos al tanto de lo que todo eso significa y no hemos perdido la memoria de lo que son las promesas de la agrupación sagastina. A duras penas pudo cumplir un programa «escrito», con que, qué harían con un programa lanzado al viento en discursitos de propaganda electoral. «Verbo volant»; palabras fusionistas, todas son falsas, podemos decir nosotros más ramplonamente y parodiando un antiguo cantar.

Y así como en lo político se precisa un programa nuevo y concreto, ¡no digo nada de lo económico! En esto si que no caben subterfugios. El pensamiento nacional hállase bien definido. Por todas partes se ven manifestaciones sanas de la tendencia protectora que ha de salvar la industria nacional. Ante esta evidencia, venir un partido que se halla en la oposición con perifrasis, circunloquios y nebulosidades, es como venir con cataplasmas emolientes á la cabecera de un ético.

Y aquí está lo malo para el partido fusionista. Su jefe no tiene aun programa que presentar ante el país. Es más, sino rompe por la calle de en medio no llegará á formularlo nunca; atado al carro de los librecambistas y sugeto también al de los gamacistas, carros que llevan direcciones contrarias, si no se desliza de uno de ellos será descuartizado en el momento que el fusionismo es masa trate de moverse.

Bien se vé esto en lo ocurrido ahora en Zaragoza. Moret ha hecho discursos libre-cambistas; pues bien ¿que va á decir ahora Sagasta, cuando trate los asuntos económicos en la ciudad heroica? ¿Se empeñará en seguir la tarea de unir el agua y el aceite?

Pues ¿y en Barcelona? ¿Por qué registro va á salir don Práxedes, llevándolo como lleva de cirineos á Puigcerver, rabioso por el libre-cambio, y Canalejas que simpatiza con la protección?

Por eso he dicho al principio, que de todos los partidos, ninguno en situación más falsa que el que dirige «todavía» don Práxedes Mateo Sagasta.

«Todavía». No borro la palabra. Porque creo firmemente que no puede dirigirlo por mucho tiempo.

Va clareándose algo el pensamiento del Gobierno en lo relativo á la fecha en que se reunirán las nuevas Cortes.

Anoche ha dicho Silvela á varios periodistas que las elecciones generales serán probablemente en los primeros días de Febrero; que es lo que yo anuncié días pasados; y que las Cortes no podrán reunirse hasta mediados de Marzo.

También ha dicho que el Gobierno piensa que se discutan hasta mediados de Junio, el discurso de la Corona, las cuestiones de Ultramar y los presupuestos.

Cuántas cuentas galanas y cuan fallidas pueden salir todas.

Realmente las elecciones provinciales serán la clave de todos los problemas políticos? Hasta tanto nada puede darse como seguro.

Lo mismo que á mi me parece, repitiendo lo que ya he dicho en otras ocasiones, que Silvela no hará las elecciones generales.

Y sino, al tiempo.

NICÉFORO.

(El Diluvio).

Telegramas

de varios periódicos

Madrid 28.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 2'85 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 2'75 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 26'00 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 25'97.

Madrid 29, 10-20 n.

El señor Castelar ha escrito á sus correligionarios, manifestándoles que en aquellos distritos donde no se presenten candidatos posibilistas ayuden á los candidatos del partido liberal, votándoles. Aseguraban hoy importantes liberales que los acuerdos de la Junta Central del Censo pueden originar sorpresas de extraordinaria gravedad. En el caso de que el Gobierno hiciese caso omiso de los acuerdos tomados por dicha Junta, por considerar que menoscaban sus atribuciones ejecutivas, es cosa ya resuelta en principio que fusionistas, posibilistas, salmeronianos, etc., efectuarían la coalición electoral, á lo que vienen brindando hace tiempo los republicanos al señor Sagasta.

Y en el caso de que en las elecciones realizase el Gobierno coacciones, lo que no podría evitar si se le viniera encima una coalición, entonces todos los partidos coligados acudirían al Parlamento, solo para fulminar tremendos ataques al Gobierno, apelando luego al retraimiento. Esto es grave; pero es el propósito dominante hoy en el partido liberal, manifestado en alta voz por el Sr. Montero Ríos, general Lopez Dominguez y el mismo señor Alonso Martinez. Acompañarán al señor Sagasta en su viaje á Aragón y Cataluña, los señores don Venancio Gonzalez, Canalejas y Ruiz Capdepon.

Coméntase mucho el hecho de que *El Siglo Futuro*, órgano de los integristas, haya copiado y elogiado el discurso que pronunció en Tortosa el Sr. Isern, director de *La Union Católica*, órgano del Sr. Pidal, en el que se ensalza á la reina regente y á los conservadores. Suponen algunos que los integristas antes irían á reforzar la derecha del cauovismo que volver al campo carlista. Se ha concedido la cruz blanca del mérito militar al alcalde Calaf por los servicios practicados al ejército durante las maniobras militares, como asimismo á los tenientes de la

guardia civil, Sres. Peinado y Vazquez, por los servicios prestados durante las huelgas de Sallent y demás pueblos del Alto Llobregat.

En uno de los pasillos del Congreso conferencian en estos momentos el general Lopez Dominguez y el Sr. Sagasta, tratando de política. El general parece que procura convencer al Sr. Sagasta de que existe la necesidad de la celebración inmediata de la reunion de ex-ministros, pues dice que precisa deslindar los campos y definir el programa del partido liberal, adoptando una actitud resuelta.

El salon de conferencias está también muy animado, especialmente por los liberales que trinan contra los conservadores por los atropellos que vienen cometiendo contra las corporaciones liberales. Toma cuerpo la idea de adoptar una enérgica resolución. Muchos liberales defienden el retraimiento; también se ha discutido el retraimiento parcial, esto es, luchar únicamente en las circunscripciones ó sea en las capitales y abandonar la lucha en los distritos rurales, pero esto lo combaten la mayoría de los liberales, diciendo que no llevaría á otro resultado que el de que los conservadores dijeran que solo van á las Cortes cuatro diputados fusionistas, porque no hay fuerzas liberales en el país.

Mañana se celebrará Consejo de ministros bajo la presidencia de la reina regente. Decididamente el señor Canalejas ha desistido del viaje á Barcelona acompañando al señor Sagasta; irá directamente á Alcoy. Segun cuentas que se hacen en los centros políticos, hay encasillados para las próximas elecciones de diputados á Cortes 17 parientes del señor Silvela, siendo cuneros quince de ellos.

Acaban de reunirse los diputados antillanos. La comision de los mismos que por su encargo visitó al ministro de Ultramar señor Fabié, lleva á la reunion escasas impresiones, pues el ministro adelantó sobre los propósitos que pueda abrigar el Gobierno para la defensa de los intereses de las Antillas en contra del *bill* proteccionista de los Estados-Unidos. Está reunida la ponencia de consultas á la Junta Central del Censo. Seguramente se aprobará el proyecto formulado por el marqués de la Vega de Armijo, acerca de los colegios especiales, en el que se da breves plazos para la formación de las listas electorales. Hará las funciones de Junta municipal, en los colegios especiales, la corporación que inicie la constitución del colegio, cuando éste esté formado por más de una incorporación. Facúltase al Gobierno para establecer Cámaras Agrícolas.

En los primeros días de Noviembre se verificarán maniobras militares en Guipúzcoa, así como también en Zaragoza. La Reina Regente ha firmado los decretos aprobando los reglamentos de ascensos y recompensas en tiempo de paz, creando una Junta de tácticas de la que será presidente el general Moltó. Se desmiente oficialmente la noticia relativa á la inspección que se dijo ejercía un buque de guerra inglés en los fuertes del cabo Tresforcas (Marruecos).

Valencia.—En atención á darse por terminada completamente la epidemia colérica, se han cerrado los hospitales de coléricos y dádose de baja á los cuatrocientos empleados en el servicio sanitario. Con tal satisfactorio motivo se preparan festejos, contándose entre ellos la celebración de corridas de toros, en las que estoquearán los diestros Espartero, Guerrita, Fabril y otros, cuyas contratas no se creen seguras.

Paris 29, 10-15 m.

Berlin.—Ayer llegó á esta capital el rey Leopoldo de Bélgica. Por la noche el emperador Guillermo le obsequió con un banquete en el nuevo palacio imperial.

Roma.—Probablemente del 6 al 8 de Noviembre se celebrará en Milan la anunciada entrevista entre el general Canalejas y el señor Crispi.

Berna.—Telegrafian de Bellinzona que en Lugano han ocurrido serios disturbios, ocasionados por haber prohibido el gobernador que los liberales festejasen su triunfo disparando cohetes y petardos. Produjéronse algunas colisiones entre la tropa y los paisanos. Dícese que hay varios heridos.

MISCELANEA

En una tertulia se juega á descifrar charadas improvisadas.

—La primera—dice una señorita—la primera...

—Fué una bailarina—exclama un joven distraído.

El sastre á un parroquiano:

—Estamos á fin de mes y deseo que me dé Ud. algo á cuenta. Mañana mismo tengo que pagar tres mil pesetas.

—¿Y qué tengo yo que ver con eso? ¡Contrae Ud. deudas y pretende luego que yo le ayude á pagarlas! ¡Tiene gracia!

Pensamientos:

El candor es la mitad de la belleza.

Es imposible amar segunda vez á la persona á quien se ha dejado de querer verdaderamente.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 30 12-30 t.

Las autoridades de la Argelia han dispuesto que todos los buques que procedan directamente de las Baleares, sean admitidos á libre plática en todos los puertos argelinos.

Madrid 30 5-45 t.

El Consejo de ministros que ha tenido lugar hoy bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente, se ha ocupado de la reorganización de la Armada.

Han caído grandes nevadas en el Norte de España.

La comision de Aranceles ha terminado sus trabajos.

S. M. el Rey de Holanda ha sido declarado incapaz para regir los destinos del reino, á consecuencia de padecer frecuentes ataques de enagenación mental.

Se han cometido crímenes agrarios en Irlanda.

Madrid 31 10-30 m.

La «Gaceta» publica las condiciones que han de tener los buques que se construirán para completar la escuadra.

Aumenta la emigración en la República Argentina.

Se ha cantado el Te-Deum en Toledo, en acción de gracias por la desaparición del cólera en aquella provincia.

LOTERIA NACIONAL
Administracion de loterías de 1.ª clase
Núm. 2
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Noviembre de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 898, importantes 1.814.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	25.000
15 de 5.000	75.000
300 de 1.000	300.000
575 de 800	460.000
2 aprox. de 6.000 ptas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 3.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	7.000
898	1.814.000

Mahon 31 Octubre 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Panellets

Para la fiesta de Todos los Santos se fabrica un numeroso surtido de dichos dulces elaborados con las más ricas esencias.

Miel del pais

se vende al módico precio de 75 céntimos los 400 gramos.

Miel de Cuba

á 40 céntimos los 400 gramos y por arrobas se hace un descuento de consideracion.

Confitería LA ESTRELLA, Castillo 33

Para alquilar Lo está la casa calle de Anuncivay, n.º 3. Para informes: Nueva, 23, Platería.

Buñuelos y ensaimadas Se encontrarán los domingos y dias festivos en la calle de los Frailes n.º 12.

Atencion
Gran liquidacion

solo por 8 dias

CALLE ARRAVALETA, 24.

(POR SEÑAL UNA BANDERA ENCARNADA)

- Chales de Pañete grandes 9/4 á 2 pesetas.
- Un traje de paño bueno por 8 id.
- Un corte vestido de casimir de lana para señora 7 y media id.
- Una Manta grande por 7 y media id.
- Tartans muy buenos á 10 cént. de peseta palmo.
- Pañetes id. id. á 30 id. id. id.
- Listas de vestidos á 11 id. id. id.
- Lanas para vestidos señora á 10 id. id. id.
- Madrason á 10 id. id. id.
- y otros géneros que sería largo enumerar á precios nunca vistos.

Arravaleta, 24

A LA BANDERA ENCARNADA

Panellets

al estilo de Barcelona se encontrarán en la confitería La Palma.

Cera labrada

de varias clases y precios sumamente baratos.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Horno Está para alquilar el de la calle del Castillo n.º 81. Informes, Plana, 22.

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

Recomendados por la Real Academia de Medicina DE VIVAS PEREZ Recetados por verdaderas eminencias de España y Ultramar

Adoptados en los hospitales y la marina, porque curan inmediatamente como ningun otro remedio empleado hasta el dia, toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterías, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros y úlceras del estómago, piroxis con eruptos fétidos. Ningun remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, como nuestros

INALTERABLES Y MARAVILLOSOS
SALICILATOS
de bismuto y cerio

que se venden en todas las farmacias de las provincias y pueblos de España, Ultramar y América del Sur.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado.—Exigir la rúbrica y marca de garantía

PRECIOS:

EN TODA ESPAÑA, CAJA GRANDE, 3'50 PESETAS; PEQUEÑA, 2 PESETAS

DEPÓSITO GENERAL:

En Almería: FARMACIA VIVAS Y PEREZ

quien los remite á todas partes enviando 75 céntimos más para certificado.

POR MAYOR.—Madrid: Melchor García, Sociedad Ibero-Universal y José Hernandez.—Barcelona: Sociedad Farmacéutica, ó hijos de J. Vidal y Rivas.—Habana: Lobé y Torralbas, Farmacia y droguería de José Sarrá.—Puerto-Rico: Fidel Guillemety.—Mayagüez: Guillermo Mulet.

AL POR MENOR

EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA Y ULTRAMAR



Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

Buñuelos Los habrá estas fiestas desde hoy, mañana y tarde en el horno y panadería de Andrés Lamartin, Plaza Vieja núm. 6. Tambien se encontrará miel de toda clase.

GRAN DEPÓSITO

DE

CERA LABRADA

CONFITERÍA MAHONESA

21, Calle Nueva, 21.--Mahon

Para la fiesta de Todos los Santos ofrece el dueño de dicho establecimiento un grandioso surtido de cera en cirios de distintas clases y medidas y de diferentes precios que por su bondad y baratura quedará satisfecha toda persona que se surta de mis géneros.

Hachas clase 1.ª

Bujías de varias clases y precios.

Ofrendas y Panecillos de cera vírgen blanca y amarilla.

Santos Cristos para ataudes, etc., etc.

Al propio tiempo quedará espuesta para estas fiestas una variedad innumerable de los tan ricos **PANELLETS** fabricados al estilo de Barcelona y otros dulces que dejaré de enumerar.